



Ciudad: Área Metropolitana de Asturias (AMA)  
 Población: 850.000 habitantes.  
 Área de estudio: 11,6 ha  
 Área de intervención: 2,5 ha

TEMA

Treinta minas de carbón abandonadas se expanden por los valles mineros del Área Metropolitana de Asturias (AMA). En octubre de 2005, se firmó un acuerdo entre la compañía minera nacional (HUNOSA) – propietaria del terreno – y el Gobierno Regional, con el fin de reciclar y convertir estos emplazamientos en zonas de empleo, vivienda asequible e infraestructura comunitaria. El principal objetivo es demostrar uno de los principios de sostenibilidad clave: la viabilidad de dar un nuevo impulso a terrenos previamente utilizados, como alternativa a los solares sin edificar. La generación de empleo y de vivienda asequible para los residentes de la cuenca minera (120.000 habitantes) es un factor clave para el equilibrio territorial del AMA.

Los emplazamientos están situados dentro o junto a las áreas urbanas e incluyen elementos del patrimonio industrial (pozos, estructuras para los cabrestantes y los compresores, entrada a la galería de la mina). No se debería considerar el emplazamiento propuesto únicamente como un problema local, si no como una oportunidad para generar ideas y criterios para los 29 emplazamientos restantes.

ESCALA TERRITORIAL: AGLOMERACION

El Área Metropolitana de Asturias (AMA) es un sistema urbano policéntrico estructurado alrededor de tres ciudades principales y de una serie de áreas urbanas menores de entre 5.000 a 50.000 habitantes. Todos estos emplazamientos están situados en un radio de 30 Km. y a 30 minutos de viaje por carretera o tren

La importancia del AMA a nivel regional reside en el hecho de que alberga al 85% de la población. Consecuentemente, el objetivo del gobierno regional es asegurar la sostenibilidad, promocionando la planificación espacial metropolitana, un sistema de transporte público, así como una red de espacios verdes.



ESCALA: ÁREA DE ESTUDIO

El área de estudio es una franja peri urbana, con una anchura media de 200 metros y una longitud de 800 metros; está situada entre dos áreas urbanas, Moreda (5.100 habitantes) y Caborana (1.600 habitantes), en el Municipio de Aller. Se puede observar un dibujo lineal a lo largo del estrecho valle horadado por el río Aller y una carretera principal de reciente construcción que une el AMA con una estación de esquí. Las cuestiones que se plantean aquí son las mismas que se planteaban en las antiguas llanuras fértiles durante el *boom* económico de los años sesenta en la cuenca minera: falta de planificación urbana, caos espacial, yuxtaposición de usos (empleo, viviendas sociales, viviendas unifamiliares, infraestructuras comunitarias), problemas de accesibilidad, terrenos industriales baldíos, espacios urbanos vacíos...

Consecuentemente, el reto consiste en generar herramientas y criterios con el fin de introducir algo de orden, de forma urbana, de límites y de identidad para estos caóticos paisajes urbanos.

ESCALA DE PROYECTO: ÁREA DE INTERVENCIÓN

El emplazamiento es una mina de carbón en uso que, según los planes de HUNOSA, cerrará dentro de poco tiempo. Sus fronteras son: al norte, la autovía y el río; al sur, una carretera local que une Moreda y el pueblo de Boo; al este, unos bloques de vivienda pública de reciente construcción; al oeste, un tanatorio y un cementerio. La mina está compuesta por una serie de edificios, pero únicamente dos de ellos están catalogados por ser arquitectónicamente significativos: el pozo y la estructura para los cabrestantes.

El emplazamiento ha sido designado por el Plan de Desarrollo Unitario (PDU) del Ayuntamiento de Aller. Además, y de acuerdo con el PDU, hay que preservar sin edificar una franja de 40 m. de ancho alrededor del cementerio. Sin embargo, está previsto un programa más complejo, tanto por parte de HUNOSA como del Principado de Asturias, que incluye viviendas asequibles e infraestructuras comunitarias.



